

みんな「食べて」大きくなつた⑤(1)

ふるさとの食卓

土地から生まれた地元食。地域に百の家庭があれば百の食があり、私たちは何を食べて大きくなつたのでしょうか。ブランド化した食ではなく、土地から生まれた食材に育てられた子どもの頃。ふるさとの食卓の思い出を添えて家庭のレシピを紹介します。

さば

さばの刺身が料理屋さんなどで食べられるようになった。通(つう)による、刺身が一番うまい魚はさば。味は絶品と評価されるほど。しかし、さばといえば生き腐れ(いきぐされ)と言われるようになつてゐる。生き残りながらもつてのほか、鮮度が勝負の刺身などもつてのほかのイメージがあつた。

筆者がさばの刺身を初めて食べたのは20年ほど前。日高の漁師さんの民宿でのこと。紀伊水道で釣つたばかりのさばの刺身をいただき、分厚く脂ののつた味に感激したのを覚えてる。まだ刺身は一般的ではなかつた。

さばの刺身が危険なのは、内臓の中に寄生虫がいるからで、さばの鮮度が落ちるほど。

さばの刺身が一般に食べられるようになつたのは、冷凍技術の進歩がある。さばの寄生虫アーチキスは70度以上で加熱するか、マイナス20度で24時間凍らすと死滅する。酢やわさび、醤油などではアーチキスは死ないので注意が必要。しめさばの場合も一度冷凍してから酢でしめた方がよさそうだ。

生食に対し、山間の伝統食にさば飯がある。焼きさばを大根、人參、椎茸、こんにゃくなどの具と一緒に焼きあげる。先頃、大学の合宿実習の際の自炊で学生が作つたので、「どうして知つたの?」と尋ねると、学生寮の食堂のお兄さんに教

家庭のレシピを紹介します。
主婦が育てられた子どもの頃の
家庭の食がおれに日本の食があり
のでしようか。

和歌山大学
産学連携・研究支援センター
湯崎 真梨子教授

混ぜこぼんも作られた。有田地域では正月の祝い膳に焼きそばが1人1尾つき、自分のさばをうけ口かけで食べた慣習があった。海南では焼きかつおが祝い膳になる地域もあり、一方、熊野沿岸地域の正月にはさんま寿司が欠かせない。

レシピ
さば飯
焼きさばと具を炊き込み、さばの旨みがしみこんだ素朴な普段食。お客様へのもてなし料理にもなりました。



えてもらったと言う。彼は海南出身などか。さば飯は熊野地方には馴染みがないが、日高の山間地域の日常食であった。おそらく紀中以北の山間地の食事だろうか。

末、熊野では正月のさんま寿司にも事欠くほどに、さんまの漁獲が少なかつた。日本近海にどんな異変が起つているのだろう。



米	塩サバ	生しいたけ	片身	3合
ごぼう				
人参				
油揚げ				
生姜				
細ネギ				
ダシ汁				
醤油、酒、みりん				
4枚	2分の1本	2分の1本	4枚	3合
1片	1枚	1枚	1本	
1本	1本	1本	1本	
480cc				
(通常の水加減の8分目)				
各 大さじ3程度				



筆者かさばの刺身を初めて食べたのは20年ほど前。日高の漁師さんの民宿でのこと。紀伊水道で釣つたばかりのさばの刺身をいただき、分厚く脂のついた味に感激したのを覚えている。まだ刺身は一般的ではなかった。

さばの刺身が危険なのは、内臓の中に寄生虫がいるからで、さばの鮮度が落ちるほど小さくなるからだ。さばの刺身を食べると、必ず腹痛や吐き気などの消化器系の病気が発症する。しかし、この病気は「さば病」として知られており、その原因はさばの内臓にある寄生虫である。

さば病の原因となる寄生虫は、主にアラカワカツバエと呼ばれる種類のカツバエである。アラカワカツバエは、さばの卵や仔魚を食する性質のカツバエで、その幼虫がさばの内臓に入り込むことで、さば病が発生する。アラカワカツバエは、特に寒い季節に活動する性質のカツバエで、冬場にはさば病の発生率が高くなる。

さば病の症状としては、腹痛や吐き気、嘔吐、頭痛、発熱などがあり、重症の場合には命に危険がある。そのため、さばを食する際は、必ず内臓を除いてから調理する必要がある。

さば病の予防としては、さばを購入する際には、必ず内臓を除いてから購入する。また、さばを調理する際には、必ず内臓を除いてから調理する。さらに、さばを保存する際には、必ず内臓を除いてから保存する。

さば病の治療としては、さば病の原因となるアラカワカツバエを駆除するための薬剤を使用する。また、さば病の症状が発現した場合は、医療機関に連絡し、適切な治療を受ける。

博士（学術）。大阪府立大学人間文化研究科博士後期課程終了。専門は農村社会論、特に生産性の発展と食料経済・地域資源・地産地消・女性労働・低炭素化社会などがテーマ。自ら研究するだけでなく、地域と大学が共存するプロジェクト研究に注目してい る。熊野方面には、年間30～50日は訪問し研究する。

湯崎真梨子（ゆざき・まりこ）
和歌山大学
産学連携・研究支援センター 教授
博士（学術）。大阪守立大学人間文化
プロフィール

湯嶋貞梨子（ゆあき・まりこ）
和歌山大学
産学連携・研究支援センター 教授
プロフィール
博士（学術）。大阪府立大学人間文学
学研究科博士後期課程終了。専門は
農村社会学、地域再生学。内発的の発展
モデル経済、地域資源、地産地消、自ら
業、食料エネルギー、高齢化社会などをテーマ。
研究するだけでなく、地域と大学が共
成長するプロジェクト
研究を企画し
マネジメントしてい
る。熊野方面には
年間30～50日は訪
問し研究する。

※次回は12月24日(土)掲載予定